

# EL CORREO DE MALLORCA.

## DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º **Miércoles 14 de diciembre de 1859.** NÚM. 323.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**  
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol a las 7 horas y 14 minutos.  
Pónese a las 4 horas y 37 minutos.  
Sale la luna a las 9 h. y 58 m. de la noche.  
Pónese a las 11 h. y 12 m. de la mañana.

**FRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.**  
Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

### SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 9 de diciembre.

En nuestro número de ayer insertamos por alcance el parte oficial de la acción del día 9 sostenida por las tropas del segundo cuerpo, nuevas en el teatro de la guerra: a falta de detalles de la misma, damos hoy las siguientes noticias que aunque no de tanto interés, no dejarán sin embargo de satisfacer la curiosidad de nuestros lectores.

Continúan recibiendo pormenores relativos a la acción del 23. Véase lo que escriben desde el campamento:

26 de noviembre.—Después de cerrada mi carta de ayer acudieron multitud de moros, que con sus habituales ahullidos y gritería pensaron sin duda intimidar los pechos españoles. Se equivocaron. La lección fue dura y sangrienta. Brevemente espondré a V. la posición de las fuerzas. El batallón de Simancas cubría el frente y flancos del reducto protegiendo los trabajos; una compañía se hallaba de avanzada. Desde el amanecer se observaron grupos de moros que cruzaban en todas direcciones coronando las alturas que rodean el reducto y los espesos bosques de los montes Bullones. Se recoje instantáneamente el campamento, y se encierran cuatro compañías en el fuerte.

Las otras cuatro defienden la entrada y sus flancos. A la vista de esta maniobra avanzan los moros en número de unos 1,500 a 2,000 hasta cincuenta pasos de la contra escarpa del pequeño y no terminado foso. Las piezas de montaña, hábilmente dirigidas por los oficiales de artillería causan bajas considerables en las filas enemigas. La impaciencia de todos era grande y la mostraron arrojando piedras y balas a los moros.

El general Gasset, que llegó momentos después de romperse el fuego, dirigía las operaciones y no quería empeñar la acción general contra fuerzas tan superiores. El fuego continuaba y el general Echagüe llegó al centro del reducto y dió la orden de terminar aquella situación que pesaba sobre Simancas y dos compañías de ingenieros, con muestras visibles de disgusto.

Pronunciada la palabra gloriosa, la palabra de inspiración, la palabra de los españoles militares, las compañías desplegadas en guerrilla sobre los flancos de la posición, se arrojaron a la bayoneta sobre los marroquíes, descendiendo agilmente sobre los barrancos y penetrando con decisión en los montes de encinas y abetos, en donde se habían parapetado los moros. Este arrojó de los zuavos españoles costó la vida a algunos y otros heridos. Pero los moros fueron lanzados a la fragorosa carga de bayoneta. De 80 a 100 muertos se han causado a los moros y muchos heridos vimos retirar. Ha habido episodios grandes y dignos de contarse. Ninguno de nuestros heridos quería retirarse del campo, mostrando el mayor ardimiento en la pelea.

Uno de ellos, llevado al hospital de sangre, pasaba por delante del jefe, el coronel D. Joaquín Christon, y éste le animaba con palabras de amistad y simpatía; con la mayor resolución y sangre fría le contestó el cazador de Simancas.—Mi coronel, esto no es nada; en seguida tomo mi carabina y continuar matando moros, he muerto dos.—Otro herido fue vendado por el mismo jefe, y éste imprimió un beso de amor y reconocimiento en la mejilla de aquel bravo. Al sentir los labios en su rostro el herido, abrió los ojos, y dos gruesas lágrimas surcaron sus mejillas al reconocer la simpática figura del teniente coronel Christon. Otros compañeros de este heroico y glorioso combate, se lanzaron sobre los moros y destruyeron al costado de la herida y dos más que le acompañaban. En fin, muchos rasgos de esta naturaleza tenía que referir a V., pero es tarde y el deber me llama.

Solo añadiré que cuatro compañías de Talavera, la quinta de cazadores y la de esta clase del regimiento del Rey, auxiliaron eficazmente al batallón de Simancas. Un recuerdo. Díje a V. en una de mis anteriores que Simancas llegaría a la mayor altura. Mis predicciones se van cumpliendo. Este batallón ha medido sus armas con los valientes y fanáticos musulmanes, y la naturaleza ha premiado nuestras fuerzas. Durante el combate el agua caía a torrentes, y el arco iris se desplegaba magestuoso al terminarse la contienda, tan felizmente empezada a los mágicos gritos de viva la Reina! y viva Simancas!

Retirado el batallón al campamento del Serrallo, su jefe se dirigió a los soldados lleno de ternura, conmovido, haciendo ver lo satisfecho de su comportamiento tan bizarro, y estando orgulloso de mandar soldados que durante cinco horas habían expuesto su vida al fuego enemigo, oculto entre los árboles. Gritos de «Viva la Reina, viva el rey y viva el teniente coronel» fueron la contestación a su arenga. Eran las ocho de la noche, y los soldados entraban en sus tiendas de campaña a descansar de las fatigas del día.

Otra correspondencia de igual fecha dice lo siguiente:

«El júbilo me embarga; los ataques del enemigo al reducto le han costado muy caros. La victoria de ayer ha sido completa, pero costosa. El enemigo, en número de 4,500 infantes, ocupaba toda la línea de bosques circunvalando el reducto. El 20 de cazadores recibió orden de cargar por la izquierda; el 1, 2 y 4 de cazadores, por el centro; el 17 de línea y un batallón del 1, por la derecha. Apenas desembocó el 20 en una mieseta, dominada por las alturas y rodeada de árboles, cuando un horroroso fuego lo envolvió. Estábamos en una emboscada.

No quedaba más recurso que vencer o morir. Gritos de viva la Reina! a ellos! resuñan por todas partes. El medio batallón de la izquierda, sufriendo un horroroso fuego por el frente y flanco, embiste a la bayoneta y corona victoriosamente una altura, al mismo tiempo que el resto ocupa la otra altura. El enemigo se corre a su izquierda y pone muy

en peligro las cuatro compañías de la derecha. Nuestra extrema izquierda se mantenía bien, las cuatro compañías en la cresta de una altura, cuya vertiente está cubierta de un bosque espeso, sufren los efectos del más violento de los fuegos hecho a diez pasos, por el enemigo encubierto con las encinas. Cuatro oficiales caen.

Los soldados vacilan en un momento. Cortados del resto del batallón, no nos queda más recurso que batirnos a la desesperada. Suena ataque; el 19 de cazadores llega por la derecha en ocasión oportuna. Nuestros soldados confundidos con los de la primera compañía del 19, cargan con desesperación, internándose en el bosque. Las guerrillas del 1.º de cazadores cargan por el flanco derecho del bosque, y el enemigo, cogido en el vértice de un ángulo de fuego, es puesto en vergonzosa fuga, dejando el bosque y barranco cubierto de cadáveres. Nuestra extrema izquierda, reforzada con el 5.º de cazadores, estaba vencedora. La derecha, sin tanto peligro, vencía también, y el 2.º de cazadores perseguía al enemigo en el llano, batiéndose como en un simulacro. A las cinco de la tarde, los gritos de viva España! viva la Reina! viva el general en jefe! anunciaban una nueva victoria. Esta victoria nos ha sido costosa en demasía.

El general en jefe, llevado de un ardor sin límites, despreciando un fuego mortífero, seguido de sus ayudantes Soler y Salibas, se colocó sirviendo de blanco al fuego enemigo. Desgraciadamente, una bala le llevó un dedo que ha habido que amputarle, dando entonces a conocer mas que nunca su valor, serenidad y arrojo. El brigadier Lasanssaye se distinguió como siempre. El primer jefe del segundo de cazadores quedó muerto, y el segundo herido. El segundo de cazadores ha tenido 15 muertos y 103 heridos. Oficiales un muerto y tres heridos. La pérdida total de la division se calcula en 60 muertos y 350 heridos. El enemigo dejó en el campamento 800 hombres entre muertos y heridos.

Un balazo me ha destrozado el poncho, la levita y la camisa, sin tocarme la carne, y otro me ha quemado el pelo. Suerte ha sido.

—Leemos en un periódico de Málaga:

«Así como no tienen número las medallas y escapularios que se han repartido, así también es imponderable la fe, la piedad con que reciben nuestros valientes soldados estos signos piadosos, que lo son a la vez de su religiosidad. Los buscan, los piden, y no solamente las religiosas en sus conventos, sino la mayor parte de las señoras se han ocupado y ocupan en hacer escapularios, sin que baste el trabajo, digámoslo así, a la demanda. Nuestras soldados a su valor natural, a su disciplina y táctica, y a su amor a la patria, unen los sentimientos religiosos. Con tales ejemplos basta ya de declaraciones en opuesto sentido, censurando unos nuestra falta de fe y religión, matando otros de lo que juzgan superstición y atraso. Los verdaderos y buenos españoles han sabido y saben hermanar con la fe de sus mayores cuanto se debe a la civilización y a los adelantos del siglo y de las costumbres, cuanto deben

á Dios y á su dignidad de hombres cultos é ilustrados.»

—Así acaba una carta procedente de Ceuta despues de dar algunos detalles que ya conocen nuestros lectores.

«Nuestro corresponsal añade lleno de admiracion que los oficiales y soldados pecan por exceso de bravura, costando gran trabajo el contenerlos.»

—El episodio mas notable de la accion del 25 ha sido la muerte de los dos hermanos Labastida, hijos del general de este nombre.

Los dos servian en el mismo batallon; el menor fué hecho prisionero por los moros, que lo llevaban arrastrando; ver esto su hermano y lanzarse con su compañía fué obra del momento; pero tuvo la desgracia de caer herido y no pudo socorrer á aquella persona tan querida á quien sacrificaron aquellos bárbaros.

Otro oficial fué arrastrado por una turba de moros; al llevarse se le salió la bota y tuvo tiempo de que lo socorrieran los nuestros.

—Un soldado de artillería escribe á su familia, que acababa de hacer centinela á un monton de armas cogidas á los moros en la accion del 30.

—Una carta de Algeciras asegura, y no nos atrevemos á darle completo crédito, que el dia 30, mientras nuestras armas alcanzaban una nueva victoria en los campos de Ceuta, se celebraba en Gibraltar por una porcion de ingleses de los mas principales de aquella poblacion un banquete en celebracion del supuesto triunfo de los moros el dia 25; se brindaba por el valor y heroismo de los sectarios de Mahoma y se hacian apuestas considerables en su favor.

—Gran descubrimiento. En el arsenal de Tolon ha tenido origen un descubrimiento de los mas importantes para las industrias que hacen uso del carbon de piedra, segun dice la *Union medicale*. Por medio de un liquido, cuyo secreto guardan aun dos empleados superiores de la marina, se comunica una gran fuerza de combustibilidad al carbon. Rociando con el dicho liquido el de Newcastle, la economía es próximamente de tres cuartas partes: con los de las cuencas de Loire la economía es de una mitad; en lo sucesivo *l'anthracite*, rociándolo con el liquido, puede prestarse á varios usos.

—Con gusto insertamos la sentida y reverente esposicion que ha elevado á S. M. D. José Perez de Guzman el Bueno, descendiente del preclaro don Alonso, terror de los Africanos y orgullo de la nacion española. Si los caballeros de todas las órdenes militares están animados de los mismos sentimientos que el señor de Guzman, aun no se ha estinguido entre nosotros la noble raza goda, y podemos esperar los dias de gloria que hicieron brillar á nuestra patria por su valor sobre todas las naciones.

«Señora: Contados van siete años desde que V. M. se dignó concederme la honra y alta merced de caballero Sanjuanista, honor debido mas á la bondad de vuestro magnánimo corazon, que á los servicios de mis mayores y á los míos personales.

Grande fué, señora, la gracia que con aquella concesion me hicisteis; pero grandes tambien fueron las obligaciones que contraje para con mi religion y con mi Reina. La insignia que debia adornar mi pecho debia tambien recordarme la efimera existencia de las vanidades mundanas, la cruz de ocho puntas, el madero en que el Salvador de los hombres sufrió por nosotros, y las ocho bienaventuranzas que debe tener presentes todo cristiano.

Investido con el hábito que dió gloria á las naciones católicas, y que llevé en triunfo por todo el mundo la religion de Cristo, debí hacerme fiel observador de los estatutos que la sagrada milicia de San Juan de Jerusalem adoptara para norte y guia de sus afiliados, ciertamente que entre sus prescripciones mas notables, entre los fundamentos de este sagrado código ocupan un primer lugar la obligacion de guerrear contra infieles, y la hospitalidad y consuelo para con los desvalidos.

Hoy que á la nacion española se presenta ocasion de combatir enemigos del nombre cristiano; hoy que Isabel II, digna heredera de las virtudes y magnánimos sentimientos de Isabel I, está llamada á pelear con las tribus africanas que esta arrojara para siempre de los muros de Granada, y llevar á aquellas salvajes campiñas la civilizacion precedida de la enseña de la fé, un caballero hospitalario no puede permanecer en una inaccion pasiva, haciendo caer en la inobservancia los capitulos de su regla, ni

un descendiente de la noble casa de Guzman puede dejar de imitar la conducta de sus abuelos, que de las torres de Tarifa y Gibraltar le marcan con el dedo el campo de batalla donde, como español y caballero, debe ocupar un puesto.

En esos lugares, señora, podrá cumplir dignamente con los deberes que la hospitalaria orden que adorna su pecho le impone; así podrá, al par que combatir por la fé, llevar el consuelo á los heridos y aliviar sus dolencias en los hospitales de sangre: acepte mi Reina la vida y los servicios del mas fiel de sus súbditos, y dignese señalarle un puesto en el que cumpla su sagrado instituto, en tanto que eleva al cielo fervientes preces para que el Todopoderoso conserve la preciosa existencia de V. M. y conceda á las armas españolas la victoria.

Señora, á L. R. P. de V. M. Su mas leal y ardiente servidor y súbdito, F. Perez de Guzman el Bueno.»

## EL CORREO.

No inadvertidamente hemos concedido cierta importancia en las columnas de nuestro periódico á la guerra declarada por España al imperio marroquí, tomando acta en formas diferentes y en distintas ocasiones, del elocuente entusiasmo con que la nacion toda aprobó la prudente energia por el gobierno desplegada en esta ocasion, y del verdadero y santo patriotismo con que fué secundada por cuantos sienten arder en su pecho el fuego patrio encendido allá en las cumbres de las montañas de Asturias, y no extinguido á través del dilatado espacio de once siglos, antes avivado con una serie interminable de vaivenes y vicisitudes á cual mas azarosas é inconstantes. Debemos confesarlo, empero en ello no hemos hecho mas que seguir las huellas y aun con paso perezoso, no pero indiferente, de todos nuestros cólegas de allende el canal que nos separa de la madre patria. Eco al mismo tiempo de los sentimientos filiales de todos nuestros paisanos, el principal cuidado que ha debido ocuparnos ha sido el insertar en el Correo, no diremos todos los rasgos de entusiasmo, por filantropia ó por civismo, que hemos leído en los periódicos peninsulares, que á tanto no alcanzarían las prolongadas columnas del mas coloso de todos ellos, sino unos pocos; y aun no abrigamos la presuncion de haber acertado á poner los mas relevantes, porque en médio de una multitud tan asombrosa, difícil era, ya que no imposible, el escoger comparando, para no tomar sino lo mas elocuente. Alternando con las noticias de los ofrecimientos de cuantas corporaciones en todos los ramos se conocen, personas constituidas en dignidad, establecimientos de todas clases, banqueros, hacendados, comerciantes, industriales, ricos y pobres, hemos insertado tambien los arranques con que la prensa nacional y extranjera ha venido á confirmar, de cuanta importancia y cuan trascendental era para España, el alarde de su inesperada fuerza y poder, que ha desplegado con asombro de las demas naciones europeas, creidas ya, que la era imposible levantarse de la postracion en que la sumieran desiertos de gobiernos anteriores y guerras intestinas, con encarnizada obstinacion y sin provecho, alguno empeñadas y sostenidas. Y si bien no han dejado de

ejercer en tal ó cual punto su maléfica influencia la emulacion, el rencor ó la ciega especulacion para que alguun diario extranjero haya creído del caso desaprobar el rompimiento de las hostilidades; en cambio podemos envanecernos, sin temor de ser motejados de presentuosos, que otros muchos, y todos de alta gerarquía en la esfera periodística, no solo han aplaudido la actitud firme y resuelta que ha tomado la España en esta ocasion, sino que han tenido que confesar á una, el asombro que ha causado la reaparicion de fuerza, tan breve y subitamente ejecutada, y la simpatia que naturalmente arranca un pueblo que se levanta brioso y sale de su lecho, tan fuerte, compacto, resuelto y decidido, cual si los años de postracion hubieran sido un breve descanso para operar su metamorfosis, y salir rejuvenecido despues si cabe, con mayor vida y mas lozana prepotencia.

Cumple á nuestro actual propósito el consignar este hecho elocuente, que viene atestiguado en las columnas de la prensa á qué aludimos, de cuyos artículos hemos dado algunos fragmentos, y á veces los hemos copiado íntegros, segun lo ha permitido la abundancia de materiales existentes en nuestra redaccion; y al hacerlo debemos confesar, el sentimiento que nos ha causado, por otra parte, la conducta que han seguido algunos de nuestros cólegas peninsulares, que han creído ver motivo de censura en los términos con que se han seguido las negociaciones por nuestro gobierno con el de la Gran Bretaña, antes de la declaracion de la guerra. Exentos nosotros de compromisos de toda clase, alejados como estamos de la admósfera casi siempre inficionada por las pasiones de partido, y que no conocemos las rivalidades de banderías cuando del honor nacional se trata, y aun que las conociésemos particularmente, la índole de nuestro periódico no nos permitiría desarrollar las ideas que en pro ni en contra abrigásemos; podemos desembarazadamente, y en olocausto de nuestra patria á quien amamos, emitir nuestro imparcial juicio acerca esta cuestion ya tan trillada, resumiendo, como si digéramos, el debate empeñado entre casi todos los periódicos de Madrid.

Y á la verdad: si vamos á examinar, con la detencion que se merecen, los rudos ataques que se han dirigido y los tiros que se han asestado al gobierno de S. M., ahora que es cuando mas fuerza necesita, despues de publicadas en mal hora por el de Inglaterra las *notas* consabidas, cual manzana de la discordia, un solo cargo encontraremos fulminado contra el gabinete de Madrid; el cargo de debilidad, de poco patriotismo, que ha sido ya victoriosamente refutado por la prensa, no solo con razones y argumentos irrefutables, sino con autoridades irrecusables: porque hemos visto que otras naciones de primer orden, rebotando elementos de poder por todas partes, no

se han desdeñado en ofrecer lo que el gobierno español ha ofrecido, median- do circunstancias menos dignas aun de atencion que las que han ligado á España á ser todo lo considerada que ha sido. Ahora bien: ¿qué es lo que se desprende de la clase de censura que dirigen dichos periódicos en último resultado á las negociaciones seguidas? Lo que se desprende es, que á la vista de ciertas personas, el gobierno debia haberse mostrado mas fuerte aun de lo que se ha presentado, mas intransigente con las naciones neutrales, menos acomodaticio: en una palabra, que debia haber obrado por su propio impulso, lanzandose sobre su presa, para saludar desde Tánger á las demas naciones sus aliadas, y con- vidarlas desde luego á mandar agentes y á girar su comercio hacia el Africa espa- ñola. Nosotros queremos ser todo lo mas considerados que pueda exigirsenos; con- cederemos á dichos periódicos lo que hasta ahora nadie, que sepamos, les ha concedido: la mejor intencion en estos ataques y un deseo ardiente de que Es- paña se ponga á la altura, que una de- cesion tan unanime y una actitud tan enérgica se merecen. Pero este grado de pa- triotismo necesita templanza y ser subor- dinado á otras consideraciones generales, que no se resuelven *ex-cátedra*, y sí con un maduro exámen y á vuelta de nego- ciaciones preliminares, que no es nuestro ánimo desenvolver en el presente artícu- lo, encaminado por cierto á otra demos- traion tanto mas sencilla, cuanto mas ló- gica y asequible.

Prescindiendo de si el derecho interna- cional y la forma en que están hoy dia constituidas las naciones civilizadas, au- torizan tales *ex-abruptos*; prescindiendo de si la posesion de Tánger, por un tiempo indefinido, de ó cualquier otro punto en el estrecho, podria ser peligrosa para las demas naciones que tienen intereses di- rectos en el Mediterraneo; haciendo ab- straccion de si un gobierno que obra de buena fe, y que de buena fe quiere con- servar ahora y en lo sucesivo amistosas relaciones con sus aliados, debe ó no abrigar pretensiones ni manifestar desig- nios de prepararse para futuras eventua- lidades; prescindiendo de si esto seria ó no lícito, aun cuando otras naciones ha- yan dado ejemplos de miras ambiciosas, porque los tiempos cambian, los errores se corrigen y la consideracion y miramien- to reemplazan por todas partes á la velei- dad y al maquiavelismo, cualidades que jamas se han hermanado con la hidal- guia castellana; prescindiendo, decimos, de todas estas cuestiones, que ya no tie- nen cabida en el estado á que ha llegado la controversia en la cuestion que se agi- ta, nosotros hemos tomado hoy la plu- ma de los *intereses nacionales*, desviando- nos algun tanto de la índole habitual de este periódico, en gracia del preferente objeto que á ello nos impulsa, aunque sin salirnos de la esfera legal, para hacer ver, que todas las declamaciones de los periódicos, que han censurado la conducta del

gobierno en la polémica sobre las *notas*, no han tenido ni podido tener otro objeto, que demostrar mas y mas la intensidad del entusiasmo que se ha despertado dentro de España, porque todos los españoles se han presentado celosos de la honra nacional; y los esfuerzos que se han hecho y se ha- ran son encaminados única y necesaria- mente á consignar este grito espontáneo é inestinguible, que exalado de lo íntimo del corazon de una nacion valiente y pun- donorosa, ha retumbado, y se siente y corre y se repite desde uno al otro polo, sin que pueda ser encadenado por miras de interés secundario, ni puedan tener cabida las ruines personalidades ni banderías, al ser consignado bajo diferentes formas, si se quiere, en los periódicos nacionales.

Sépanlo, pues, los extranjeros todos, que asi contemplan y confiesan la acti- tud firme que hemos tomado en la cues- tion marroquí, como reparan la discordia *familiar* que esta ha originado entre la prensa de Madrid. El pueblo español sin distincion de opiniones ni estados, es un solo hombre con la fuerza de diez y seis millones cuando se trata del honor del pais; el siglo actual ya la sabe y no es neces- sario que avoquemos recuerdos antiguos ni modernos. Si hay disgusto, si algunos han encontrado motivo de censura con- tra otros, no es por lo que estos han he- cho, sino por lo que han dejado de ha- cer. Todos queremos independencia, na- die consiente humillaciones: tras el go- bierno está la España toda, dónde no hay sinó una aspiracion en todas las cues- tiones de naciolidad, por mas que se suscite controversia con el solo objeto de alcanzar en este punto, el mayor gra- do de heroismo. ¡Loor eterno á un pue- blo que ha llevado su patriotismo á tal extremo de perfeccion!

Por el gobierno de esta provincia se ha expedido una circular para que los alcaldes se procuren el mayor número posible de hilas. Como estos dias se es- tán recogiendo por los Sres. concejales las que hasta ahora han preparado los vecinos de esta ciudad, creemos conve- niente manifestar que es muy probable vuelvan á hacerse dentro de algunas se- manas nuevas cuestaciones, y que por lo mismo las familias que han tenido le ge- nerosidad de ocnparse en ese utilísimo trabajo están en el caso de no abando- narlo del todo, sino de continuar prepa- rando hilas con tiempo por no encontrar- se desprovistas cuando las necesidades de la guerra hagan indispensable otra re- coleccion.

Suscripcion abierta en la secretaría de cámara de esta diócesis para los gastos de la guerra de Africa.

Suma anterior. . . . .	17,530
D. Guillermo Pujol capellan de las	
Terasas. . . . .	80
El Cura Párroco, Teniente y demas	
Eclesiásticos de Binisalem. . . . .	4,180
El Cura Párroco de Santa Maria. . .	400
	<hr/>
	49,490

**Al César lo que es del César.**—El señor Bouvij, director facultativo de la com- pañia del gas ha publicado una manifestacion sobre la diferencia que se observa entre la luz que dan ahora ciertos faroles y la que da- ban cuando el alumbrado se inauguró. Segun el contrato cada farol debe consumir cinco pies cúbicos (108 litros) por hora: los faroles de la parte alta de la ciudad, segun han demostrado las observaciones hechas luego que se han reci- bido los aparatos necesarios, consumen de 7 á 8 pies cúbicos, y en la parte baja de 5 1/2 á 6. En consecuencia fué preciso modificar el servi- cio del regulador, y ahora se queman de 5 1/4 á 5 1/2 pies, cantidad aun mayor que la exigida por el contrato. Añade el Sr. Bouvij que en la Mayor parte de las ciudades existen tres clases de luz: una de 5 pies de consumo, otra de 7 y otra de 9 1/2, y que el Ayuntamiento de Palma escogió la mas pequeña para todos los faroles in- distintamente.—Creemos que la franca manifes- tacion del Sr. Bouvij hará comprender al pú- blico la legalidad del motivo que ha producido la diferencia de luz que se observa.

**Gracias, gracias.**—Los individuos per- tenecientes al ramo de marina de Soller imi- tando el ejemplo del gremio de mareantes de Palma han formado una suscripcion voluntaria cuyos productos, que han ascendido á 4584 rs., se unirán á la suma que sus compañeros de Tarragona envian á la escuadra de Africa para que las tripulaciones celebren un brindis el dia que tomen parte en la toma de la pri- mera plaza del imperio marroquí.

**Generosidad.**—Anteaer se presentó una pobre muger á los señores concejales encarga- dos de recoger los donativos para la guerra, y entregándoles un lio de trapos, bendas é hilas, les dijo:

—Tengo á mi marido en la cama hace seis meses: de los bendajes que tenia preparados para él, ahí tienen ustedes la mitad para los soldados españoles.

¡Cuantos rasgos de esta clase podrán contar- se de los honrados vecinos de Palma!

**Buena idea.**—El Sr. Alcalde de Palma ha nombrado una comision compuesta de algunas maestras de las escuelas públicas para ordenar y componer las hilas, trapos y demas efectos que se han recogido, en mucha abundancia cierta- mente, para los heridos en la guerra.

**Buena gente.**—Tambien el pueblo de An- draít ha querido dar una prueba de patriotis- mo, formando una suscripcion voluntaria entre los vecinos, suscripcion que en los primeros mo- mentos ha producido la cantidad de 4280 rs. Es de esperar que el Ayuntamiento active sus gestiones y que por lo mismo esta cantidad se eleve á una cifra mas considerable.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

### Santa Cristina, virgen.

**Cultos.**—Para mañana juéves.—En la Con- cepcion concluyen las cuarenta horas, expo- niéndose S. D. M. á las siete de la mañana; á las diez la música cantará la misa mayor en cuyo ofertorio predicará D. Pedro María Colom Pro. cura párroco de S. Marcial; á las cinco de la tarde habrá un rato de meditacion, la co- rona de la Virgen y la letanía lauretana, reser- vandose despues el Santísimo.

En las Capuchinas en honor de la Concepcion Inmaculada de Ntra. Sra. á las diez de la ma- ñana habrá la misa mayor con música y sermon que dirá D. Jaime Barceló Pro.

En la iglesia del Hospital general á las diez y media de la mañana se dará principio á la novena del nacimiento de Ntro. Sr. Jesucristo, repitiéndose á las cinco y cuarto de la tarde, con exposicion.

En Sta. Clara al anohecer tendrá lugar, ex- puesta S. D. M., el segundo dia de la misma no- vena que empieza hoy á la hora indicada.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

# SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

## El Rey Don Jaime II

saldrá mañana para Barcelona à las 2 de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

Siempre que la postura sea admisible se rematará el viernes 16 del corriente à las 4 de la tarde en el Muelle de esta Ciudad los efectos siguientes, 1 mayor cangreja nueva, 2 sobre guantes, 2 foges de hote, 3 brújulas, 1 bombillo de cobre, 2 defensas de patente, 3 salvavidas, 2 restos de cañamo nuevo, motoncitos de hote, 4 ancla sipo de hierro como de 48 qq., otra sin sepo como de 15 qq.

## Artículos nuevamente llegados.

A las *Ninfas Palmesanas* calle de Bastaixos número 32 tienda esquina contigua al horno den Frau.

Acaba de llegar à este establecimiento un elegante surtido de objetos de Bisutería tales como:

Aderezos y medio aderezos de nacar, aluminio, mosayco, dublé y de luto del más exquisito gusto.

Aretes, alfileres de pecho y para mantilla. Jemelos plaqué y de piedras y alfileres para corbata todo de última novedad.

Paraguas de seda y algodón, zapatos de goma de todas medidas y à precios módicos.

Esteroscopos y vistas que contienen los principales edificios de Paris, Roma, Nápoles, Suiza, Egipto y Tierra Santa, iluminadas y de cristal desde el insignificante precio de dos sueldos à 4 pesetas una.

Cubiertos, cucharones y cuchillos de Alpaca de primera clase.

Abanicos de pluma y de los que forman un ramo de flores propios para teatro y baile. Y en fin una porcion de artículos de ornato y elegancia.

## Gran barato.

En la cuesta de la Pescadería frente al teatro casa de madera, hay un buen surtido de géneros que son los siguientes:

Paños de todas clases y colores desde 4 reales hasta 20 palmo, satenes, castores, patenes, cueros, para pantalones y todo trage, adecuado al gusto del día, tambien encontrarán chalecos de terciopelo, y raso negro, cuyos géneros se espendrán con la mayor equidad.

## El Tiempo.

Periódico científico, literario, recreativo y de intereses materiales.

Ciencias.—Artes.—Costumbres.—Industria.—Comercio.—Agricultura.—Historias.—Novelas.—Poesías.—Diálogos.—Cuentos.—Chistes.

Sale à luz en Ibiza cuatro veces al mes en dias indeterminados.

Precios de suscripcion, 4 rs. al mes en todo el reino.

Se suscribe en Ibiza, calle del Hospiti-

tal núm. 1, remitiendo sellos de franqueo ó libranza de fácil cobro.

Y en todas las principales librerías y Administraciones de Correos.

## Escuela de adultos.

Bajo la direccion del profesor de primera enseñanza.

D. JAIME LUIS RAMONELL Y SAMPOL.

Este establecimiento se abrirá al público el dia 2 de enero próximo à las siete de la noche, y seguirá todos los dias no festivos. En él se enseñará, desde la expresada hora, hasta las nueve, Lectura, Escritura, Arimética y Dibujo lineal.

Los que quieran cursar dichas materias, ó solo alguna, ó algunas de ellas, se verán con el profesor que vive calle del Peso, de la Harina, manzana 15, número 78, piso 2º.

## Confitería Suiza.

Se acaba de recibir

aceituna sevillana, queso de bola, de Holanda y de manteca, mantequilla de Flandes, id. de Soria, salchichon de Vich.

En este mismo establecimiento se necesita un aprendiz.

## Interesante.

La casa posada que estaba situada antes en la casa de Baños de la calle d' en Bordoy, se ha trasladado à la calle de Apuntadors, y se titula *Posada de la marina*.

El dueño de dicha posada participa à sus numerosos parroquianos y à cuantas personas quieran honrarle con su confianza que admitirá huéspedes desde 6 y 1/2 rs. en adelante y que servirá comidas à precios económicos tanto en su casa como fuera de ella.

## Venta.

Hay para vender una casa zaguan, sita en el callejon del Beato Raimundo, al lado del café del Rincon, m.º 126 n.º 65. Tiene dicha casa, ademas de su correspondiente sala, cuartos dormitorio, desvanes etc. unos entre-suelos, once almacenes, pozo y fuente con su derecho de agua.—En esta imprenta daran razon de su dueño.

## Otra.

Se hace de varios muebles en la calle de las Miñonas manzana 233 número 6 desde las diez à doce de la mañana, empezando el dia 12 y siguientes necesarios.

## Otra.

Se venden la tienda con dos portales situada en la calle de can Brando manzana 193 número 54 y 55 junta con los tres pisos sobre dicha tienda y el cuarto piso interior; dichas casas son nuevas y hechas con toda solidez, capaces cada piso por una familia regular con derecho de agua de fuente: tanto se vende la tienda por separado como junta con el primer piso, como igualmente los pisos juntos, ó separados, cuyas fincas se venden à voluntad del dueño.

## Al público.

En la tienda La Estrella, situada en la plaza de las Copiñas n.º 70 acaba de recibirse una gran remesa de listones dorados con adornos que representan embutidos y una gran variación de colores nunca vistos en esta isla.

En dicha tienda se arreglan los marcos dorados con las medidas que tengan à bien entregarles y à gusto de sus dueños. Ademas encontrarán listones dorados para habitaciones y cortinaje. Todo à precios sumamente módicos.

## Ebanistería de Miguel Mir.

En este establecimiento, antes situado à la esquina del callejon de San Nicolas y ahora frente la entrada que pasa y conduce à la pescadería nueva, hay de venta un gran surtido de cómodas, camas, sofás, sillas, mesas y otros géneros de varias clases, en cuya confeccion se ha procurado conciliar la novedad y el buen gusto con la mayor baratura. En el mismo establecimiento se harán los muebles que se le encarguen à precios módicos y convencionales.

## Coke (carbon purificado.)

El Coke tiene una aplicacion ventajosa para los fogones de grande dimension y de buena corriente de aire, tales como los de los hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, fundiciones de metales, herreros, etc.—En la fábrica del gas se venden tres clases de este combustible à los precios siguientes:

Grueso à . . . . . 11 rs. vn. el qq.  
Mediano à . . . . . 8 » »  
Menudo à . . . . . 5 » »

Las personas que deseen servirse de este combustible podrán acudir à hacer sus pedidos à las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas.—Cuesta nueva de santo Domingo, número 76, piso principal, de 10 de la mañana à 2 de la tarde.

## SOCIEDAD

## del alumbrado de gas.

La junta de Gobierno con arreglo al artículo 3 de los Estatutos, ha acordado convocar la junta general extraordinaria para el dia 17 del corriente, à las cuatro y media de la tarde en las oficinas de la sociedad, al objeto de presentar al examen y consideracion de los señores accionistas, si se debe pedir autorizacion al gobierno para disminuir el capital social de la compañía. Palma 13 de diciembre de 1859.—P. A. de la J. de G.—J. Fol secretario.

## Teatro del Circulo.

Funcion 45 para el jueves 15 de diciembre.

La opera en 4 actos del maestro Verdi

## IL TROVATORE.

A las 7.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA

Cerca del Correo

P.O.D.E.  
Juan Villalonga